

1. La mesure de la croissance économique

Le PIB (produit intérieur brut) est le principal indicateur de la croissance économique. Il correspond à la **somme des valeurs ajoutées créées** par les unités de production à l'intérieur d'un pays.

Le taux de croissance du PIB est un indicateur qui permet de **mesurer la richesse** créée sur un territoire entre deux périodes.

Il s'obtient par le calcul suivant : $[(\text{PIB N} - \text{PIB N-1}) / \text{PIB N-1}] \times 100$.

- Si le taux est **positif**, il indique une période de **croissance économique**.
- Un taux **négatif** pendant au moins **deux trimestres** exprime une période de **récession économique**.

Le solde de la balance commerciale est également un indicateur de croissance économique.

Il s'obtient par le calcul suivant : **valeur des exportations - valeur des importations**.

- Si le solde est **positif**, il indique un **excédent commercial**.
- Un solde **négatif** exprime un **déficit commercial**.

2. Les limites du PIB

L'augmentation du PIB ne conduit pas forcément à l'augmentation du bien-être de l'individu ou de la collectivité.

D'autres indicateurs de développement existent :

- **L'Indice de Développement Humain (IDH)**
- **L'Indice de Bonheur Mondial (IBM)**

Ils reposent principalement sur des **critères sociaux** : bien-être, éducation, sécurité, santé...

3. Croissance économique et développement durable

La croissance économique doit être accompagnée d'une démarche de développement durable pour permettre aux futures générations de répondre à leurs besoins et d'accéder à une vie meilleure.

Cette démarche consiste à **trouver un équilibre** entre :

- **l'humain ;**
- **l'économie ;**
- **et la nature.**